

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Senyoria, per a què demana vosté la paraula?

La senyora Ortiz Vilella:

Me acaban de imputar un delito, y es falso. *(Remors)*

El senyor president de les Corts Valencianes:

Senyoria... Senyories, per favor. Senyories. Senyoria, senyoria, senyoria, jo he escoltat... Senyora Eva Ortiz, no té vosté la paraula. Que no té vosté la paraula.

Que he escoltat amb molta atenció, com faig sempre, però encara més, la resposta del conseller Vicent Soler, i de cap de les maneres incidix en l'article 70 del nostre reglament. No l'ha imputat a vosté de res. *(Remors i veus)*

Senyoria, he escoltat perfectament el que ha dit Vicent Soler i no l'ha acusat en cap moment de la... Ha dit que hi ha hagut una sentència... Val, moltes gràcies, però no afecta a vosté l'article 70. *(Remors)*

He escoltat perfectament... Senyories, anem a continuar... *(Veus)* Senyoria, ja li conteste jo. Senyora Ortiz... Moltes gràcies, moltes gràcies, senyoria. Moltes gràcies. Moltes gràcies, senyoria. *(Veus)*

Senyories, per favor, anem a continuar la sessió de control, ara en la pregunta que formula el síndic del grup... *(Veus)* Senyories, per favor, escoltarem amb silenci la pregunta que va a formular el senyor Cantó.

Senyories, per favor. Senyories, per favor, escoltarem la pregunta que formula, en nom del Grup Parlamentari Ciudadanos, el síndic il·lustre diputat senyor Toni Cantó. Quan vosté vullga, senyoria. *(Veus)*

Senyoria, per favor. Escoltarem la pregunta que formula el síndic del Grup Parlamentari Ciudadanos. Quan vosté vullga, senyoria.

El senyor Cantó García del Moral:

Señor Puig, ¿piensa subir los impuestos a la clase media y trabajadora valenciana? *(Aplaudiments)*

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies.

Li contestarà el president del Consell.

El senyor president del Consell:

President.

Muchas gracias, señor Cantó.

Ni lo hemos hecho nunca ni lo haremos.

Muchas gracias. *(Aplaudiments)*

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies.

Continuarem amb la formulació de la pregunta per part del síndic del Grup Ciudadanos al president del Consell, des del faristol. Té vosté la paraula, senyor Cantó, per a concretar la pregunta. Quan vosté vullga, senyoria.

El senyor Cantó García del Moral:

Por supuesto que lo han hecho, señor Puig. Lo que quiero saber es si van a volver a hacerlo. No sabemos cuál es su propuesta. Sí que sabemos cuál es la propuesta de sus socios.

Compromís nos sorprendió hace días, vimos que a usted también, con su propuesta respecto a los presupuestos, en mitad de una crisis dramática. Su propuesta era *més impostos*.

No hablaba de cómo adelgazar la administración valenciana. Ayer leíamos cómo el presupuesto para entes y empresas que dependen de la Generalitat se ha incrementado en 700 millones desde que gobiernan ustedes. 700 millones.

Ustedes, por ponerlo en situación, han dedicado 1.000 a combatir la pandemia. 600 los han dedicado a sanidad. Para los autónomos, dedicaron 57 millones que se agotaron en una hora, 57 millones frente a 700. Acaban de tumbar una propuesta para ayudar a los autónomos.

En la comunidad que ustedes construyen, señor Puig, sale a cuenta ser un alto cargo del PSOE, de Compromís o de Podemos, pero no sale a cuenta ser autónomo. Pero para eso, para lo de adelgazar la administración, no habló Compromís. Habló de *més impostos*.

Tampoco hablaron de incentivos fiscales, no, *més impostos*. Son ustedes más de palo que de zanahoria. No presentaron plan alguno para modernizar la economía valenciana. No, *més impostos*.

La medida de Compromís de subir los impuestos a aquellos que cobran más de 140 o 175.000 euros es un señuelo inútil, señor Puig, usted lo sabe. Recaudó, con esa medida, en el 2017, 11 millones de euros. ¿Qué va a hacer con esa cantidad?

Su gasto en altos cargos y asesores es de 53 millones de euros. No le llega ni para pagar el sueldo a sus enchufados,

señor Puig. Además, aquellos que ganan esas cantidades lo tienen fácil, cambiarán de comunidad autónoma, y nosotros perderemos recaudación.

¿Por qué no bajarles los impuestos para que vengan de otras comunidades autónomas? No, *més impostos*. ¿Quiénes acabarán pagando sus impuestos al azúcar? No lo harán los diputados del PSOE, de Compromís o de Podemos, que cobran el triple que la media, o el cuádruple que la media de la Comunidad Valenciana.

No, lo pagarán los trabajadores valencianos. ¿Quiénes pagarán sus impuestos a los centros comerciales? Los autónomos, que ya pasan...

El señor president de les Corts Valencianes:

Senyories, per favor.

El señor Cantó García del Moral:

...grandísimas dificultades para pagar el alquiler de esos locales, cuando no han tenido que abandonarlos ya, y que tendrán que trasladar ese gasto a los compradores, para poder cuadrar sus cuentas. Es decir, lo pagarán los trabajadores valencianos.

¿Qué conseguirá su tasa turística? Destrozará todo un sector que ya está pasando grandísimas dificultades y del que depende en gran medida la economía valenciana.

Señor Puig, sabemos cuál es la postura de sus socios, *més impostos*. Queremos conocer la suya. Ya somos la comunidad que grava más a las rentas altas, con diferencias de hasta 1.500 euros al año respecto a otras comunidades gobernadas también por socialistas, como Castilla-La Mancha, o hasta 2.000 euros, como Baleares.

En el caso de transmisión de un inmueble no destinado a vivienda de 450.000 euros, se pagan ya 45.000 euros, 45.000, señorías, frente a 27.000 euros que se pagan en Navarra o en Madrid, una diferencia de 18.000 euros.

Por una renta de 16.000 euros anuales, se pagan aquí 1.000. En Murcia, 906. En Madrid, 864. En Castilla y León, 887. Conclusión: donde cogobierna Ciudadanos se paga bastante menos. (*Aplaudiments*)

Somos una de las comunidades que más cobra por transmisiones patrimoniales. Exprimimos a los valencianos, con el doble impuesto de donaciones, con el de sucesiones. Señor Puig, usted deja de reivindicar una financiación autonómica justa y decide exprimir más a los valencianos.

No aprieta al poderoso, no aprieta al señor Sánchez. Aprieta a los valencianos. Y lo hace sin llevar a cabo ni un solo sacrificio. Ya le he dicho a menudo que debe cambiar de socios y tanto mi partido como el Partido Popular se ha ofrecido para apoyar una gestión más centrada.

Señores socialistas, a menudo ustedes han deslizado la idea de que tienen que gobernar con el nacionalismo, con el

populismo, con el extremismo o incluso con Bildu, porque no tienen otra opción.

Pues bien, ayer nuestra coalición Navarra Suma ofreció su abstención gratis para que ustedes no pactaran sus presupuestos con los proetarras de Bildu. Gratis, señor Puig, a cambio de nada. Ustedes declinaron la oferta.

Y mire, hoy le hago yo la misma oferta aquí. No suba los impuestos a los valencianos. Iguáuelos a la media española y tendrá el apoyo de Ciudadanos. Gratis. Porque nos preocupan los valencianos.

Y déjeme acabar transmitiéndole mi preocupación: no está diciendo usted ni mu ante el vergonzante reparto de la justicia. Por cierto, bienvenido al PP a esa preocupación.

En segundo lugar, compara usted a la Comunidad de Madrid con el *procés* catalán. Ha pasado usted de hablar de competencia a hablar de *dumping* y ahora de *golpismo*. No enfrente a los españoles, señor Puig. (*Remors*)

Y, en tercer lugar, he escuchado al señor Lambán o al señor García-Page apoyar a nuestro rey. Usted no ha dicho ni una sola palabra. Muchos valencianos, la mayoría, lo hemos echado en falta. Señor Puig repita conmigo «¡Viva el rey!» Y no siga radicalizándose. (*Aplaudiments*)

El señor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyor Cantó.

Una vegada formulada la pregunta, escoltarem la resposta pel president del Consell.

Té la paraula el president del Consell, molt honorable Ximo Puig.

Quan vosté vullga, president, té la paraula.

El señor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

Muchas gracias, señor Cantó.

La línea que sigue este gobierno respecto a la fiscalidad es claramente un doble principio, fundamentalmente. En principio, la progresividad fiscal y la lucha contra el fraude. Son las dos cuestiones que impregnaron la primera reforma que hicimos en la legislatura anterior, que significó que un millón y medio de valencianos pagaran menos impuestos y que 60.000 pagaran más impuestos. Y esa es la línea que se va a continuar.

Por cierto, que ayer un organismo nada sospechoso, como el FMI, dijo claramente que había que subir los impuestos a los que más tienen. Lo dijo el FMI. (*Aplaudiments*) Y esa es la realidad que habrá que ir implementando en función también del escenario económico, que ahora, como usted ha dicho y que yo coincido, es un escenario extraordinariamente complicado.

Y lo que ha hecho este gobierno, además de intentar ayudar a las empresas, lo ha hecho a través de dar la mayor subvención que se ha dado en España a las pymes, la mayor. Insuficiente, pero la mayor que ha dado una comunidad autónoma. Y lo hemos intentado hacer –también lo vamos a hacer ahora– con su ayuda inicialmente, además con el tema del bono turístico, para ayudar a las empresas turísticas y vamos a continuar haciéndolo. Claro que sí, esa es la voluntad. Pero hay unos principios que son fundamentales para nosotros, que son los principios de la justicia social y eso significa progresividad en la imposición.

Respecto a esta progresividad, también es verdad que vamos a ver en el futuro cómo se puede ir avanzando. Y, en ese sentido, creo que es el camino que tendríamos que recorrer juntos. Pero vamos a recorrer ya en este anteproyecto de ley de acompañamiento que ha aprobado el gobierno valenciano en el que va a ver deducciones fiscales para las familias residentes en municipios de riesgo de despoblación, va a haber también ayuda a las víctimas de violencia género, va a haber también ayudas a los trabajadores afectados por ERTD y va a haber también ayudas a las empresas que han hecho donación de material sanitario. Este es un primer... un primer aterrizaje en esta nueva situación que tenemos, que es extraordinariamente compleja.

Afortunadamente, gracias a que el año que viene tendremos los mismos recursos que este año, es decir, que tendremos 3.300 millones de euros, que si no hubiera habido el cambio que ha habido en la política del gobierno, no hubiéramos tenido, pues gracias a eso podremos continuar haciendo lo que le corresponde a un gobierno progresista, que lo que quiere es avanzar en la justicia social.

Desde la perspectiva de la eficiencia, también tenemos que trabajar. Lo hemos hecho, pero tenemos que ir más allá. Hay que decir que hemos firmado ya 11 acuerdos marco, se han ahorrado 30 millones de euros, vamos a aprovechar al máximo los recursos europeos, lo estamos haciendo ahora, por ejemplo, en relación a Europa. Sabe que en Europa estábamos proscritos y ahora tenemos una buena relación. Teníamos más de diez expedientes abiertos, ahora hay una buena relación. Y, en ese sentido, nos ha permitido que..., asuma una parte importante de los gastos de la pandemia en la reprogramación de fondos que hemos tenido: 280 millones del gasto sanitario serán financiados íntegramente por Europa. Y eso nos va a permitir..., financiar con eso lo que han sido la compra de material, el gasto de personal, etcétera.

Pero ahora es verdad, es tiempo de ser cada vez más eficientes. Es tiempo de intentar buscar la máxima capacidad de con los recursos que tenemos, sacar el máximo rédito.

Y claro que tenemos un plan de recuperación. Lo presenté aquí en el debate del estado de la comunidad y lo vamos a continuar, colaborando con todos aquellos que quieran colaborar de verdad. Nosotros estamos dispuestos a trabajar en esa dimensión.

Yo no quiero enfrentar en absoluto a ninguna comunidad con otra. Mire, yo podría decirle respecto a ese magma que permanentemente está circulando respecto a los altos cargos, que, por ejemplo, el vicepresidente de su partido en la Comunidad de Madrid cobra casi el doble que la

vicepresidenta del gobierno valenciano y, por supuesto, mucho más que el presidente. Quiero decir que hay que actuar con un mínimo de coherencia y, si ustedes quieren acabar con los altos cargos, empiecen por allá donde están gobernando. *(Aplaudiments)*

Y la reforma fiscal de Ayuso... la reforma fiscal de Ayuso significa que el madrileño que gana 16.000 euros deja de pagar 22 y el madrileño que gana más de 300.000 deja de ganar 1.400. O sea, esa es la gran progresividad fiscal.

Y, desde luego, yo ya digo, yo no quiero confrontar en absoluto con las comunidades autónomas. Lo único que digo es que para que haya cohesión en España es fundamental que no haya *dumping* fiscal. Eso es fundamental. Y también le digo que cuando alguien dice que Madrid es España y España es Madrid, ¿nosotros qué somos, Madrid este? *(Aplaudiments)* Pues mire, hasta ahí hemos llegado.

Y que ayer... y que ayer oigamos que lo mejor de España está en Madrid, pues... ¿Eso no es nacionalismo? *(Aplaudiments)*

El señor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies.

Escoltarem la pregunta que formula l'il·lustre diputat Fernando Llopis.

Quan vosté vullga, senyoria.

El señor Llopis Pascual:

Gràcies, president.

Bon dia.

Hace escasos días nos levantamos con el titular que decía «À Punt reaviva los fantasmas de Canal 9 al rebasar su gasto». Se hablaba de casi 70 millones de euros en pérdidas. La noticia era del 6 de octubre de este año, pero podía ser de cualquiera de los últimos meses.

No son pocos los problemas de À Punt. Sin embargo, el presidente del consejo rector reconocía en esta cámara que la ley que regula los medios de comunicación valenciano es uno de los principales lastres.

Entre otras cosas, esa ley impide que el presupuesto de la corporación y de la sociedad anónima se contemplen de forma consolidada con la problemática que esto supone.

Desde Ciudadanos solicitamos hace ya un año realizar los pasos para modificar la ley, pero el apoyo de los grupos que sustentan al Botànic solo se demostró en forma de voto, porque en realidad lo único que hacen es bloquear ese trabajo. No sé si es por incapacidad o porque trabajan menos que algún grupo en época de presupuestos.

La pregunta es: ¿considera el gobierno valenciano que los grupos que sustentan al Botànic deben dejar de bloquear

la modificació de la ley de los servicios audiovisuales valencianos? (*Aplaudiments*)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Li contestarà l'honorable conseller d'Hisenda i Model Econòmic. Senyor Soler, quan vosté vullga.

El senyor conseller d'Hisenda i Model Econòmic:

No deixa de ser una pregunta interessant. Però he de dir-los una cosa. (*Veus*) No, he de dir-los una cosa. La llei constitutiva de l'ens va eixir d'ací. Fou una proposició de llei, no fou un projecte de llei. I això genera moltes vegades... genera moltes vegades incorreccions, etcètera, perquè no passa per a on normalment passen els projectes de llei.

¿Que nosaltres..., el Botànic vullga canviar les coses per a millorar-les? Naturalment. Totes les lleis. Totes les lleis. No li obsessiona esta, totes les lleis. Acabem de... (*Veus*) La llei de la funció pública. És que clar, m'ho fica molt fàcil, ¿caram! La llei de la funció pública. Anem a vore, totes les lleis. (*Aplaudiments*) Per tant, senyoria, per suposat.

I nosaltres, a més, no volem que la llei contradiga a la realitat. La realitat és viva i si eixa realitat cal adequar-la amb el tema normatiu, se farà naturalment. Només faltava.

I una de les coses que tal vegada en aquella proposició de llei va plantejar és que a la millor eixos dos ens, dos ens diferents, amb la consolidació, significa que moltes de les vegades deutes teòrics que portarien alguna revisió de la pròpia gestió d'una de les dos entitats se podria arreglar. Per tant, per ahí mos podem trobar. Naturalment, només faltava. (*Aplaudiments*)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies.

Pregunta que formula l'il·lustre diputat Toni Woodward.

El senyor Woodward Poch:

Buenos días.

Justicia social y económica. Mire, mientras el *conseller* Soler intenta hacernos creer que los valencianos hemos ganado con el nuevo fiasco de la financiación anunciado por el Gobierno de Sánchez, otros, por el contrario, mi grupo, pensamos que hemos vuelto a perder otro año más y se nos vuelve a dar la espalda y nos sigue situando como la comunidad peor financiada de todas.

Ahora el nuevo mantra –acabamos de escucharlo– es que el PSPV echa la culpa al Congreso de los Diputados.

Mire, ni ajuste por peso poblacional, ni déficit asimétrico, ni déficit diferenciado, ni fondo de nivelación, ni recursos adicionales como mínimo para igualarnos a la media de los españoles y, para postre, los fondos europeos para desarrollar los famosos 410 programas fantasma que seguimos sin conocer del *president* están en el aire.

Señor *president*, si Compromís –su socio preferente del Botànic– cumple su promesa de no apoyar los presupuestos generales del estado por no incluir ese fondo de nivelación para la Comunidad Valenciana, como así ha certificado la ministra Montoro, ¿va a romper el pacto del Botànic? Nosotros le tendemos la mano.

Pero ¿cómo se explica también que continuamos siendo la comunidad peor financiada?

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Senyor conseller, li demane que intente dirigir-se al micro. Ja sé que és difícil, però... per a aconseguir una bona audició. Té vosté la paraula, senyor conseller.

El senyor conseller d'Hisenda i Model Econòmic:

Moltes gràcies, president.

L'article 156 de la Constitució parla de dos principis per al finançament autonòmic: el principi de suficiència i el principi d'equitat.

Per raó de la pandèmia i, afortunadament, el Govern d'Espanya ho ha entés bé, eixe caràcter extraordinari de la pandèmia se projectarà també sobre l'any 2021..., ha significat que el principi de suficiència se va a resoldre perquè ha augmentat... hem preservat els diners que teníem de l'any 2020. No se té el compte el cicle econòmic, perquè la caiguda de l'economia és més del 10 % i se preveu el pressupost ha de créixer l'1,6 %. Tot això són supòsits que fa el Govern d'Espanya per a intentar que ahí no hi haja ni una sola retallada.

Però és veritat el que diu vosté. Els problemes estructurals no són només de suficiència. Són també d'equitat. I continua sent la comunitat autònoma valenciana la pitjor finançada d'Espanya. I, per tant, ja estem pel bon camí, perquè els socis de vostés que estan allà, de Galícia o de Castella i Lleó, on estan vostés, són els principals enemics que en el fons COVID es projectara una solució que estiguera vinculada a la taxa *per capita*. O, per exemple, en estos 13.000 milions que estem treballant perquè s'adeqüen a les necessitats reals de la gent, que són la població, estem treballant i anem a tindre la mateixa posició de comunitats autònomes on estan vostés.

Per tant, atenció el que estem diguent, perquè resulta que, com ha dit molt bé crec que el president, resulta que quan parlem d'unes coses ací, ens oblidem allà.

En este moment, estem pel bon camí perquè amb el fons COVID van canviar les coses i amb el fons de 13.000 milions estem treballant amb el ministeri perquè hi haja un repartiment que tinga a vore amb la lògica de la població. Ho aconseguirem? No aconseguirem? Són 17 comunitats autònomes, moltes d'elles on estan vostés que estan en contra...

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies.

El senyor conseller d'Hisenda i Model Econòmic:

...d'eixa solució. *(Aplaudiments)*

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, conseller.

Continuarem la sessió de control. Ara, amb la pregunta que formula el síndic del Grup Parlamentari Compromís, l'il·lustre diputat Fran Ferri.

Quan vosté vullga, senyoria.

El senyor Ferri Fayos:

Moltes gràcies, president.

Senyor president, el passat dilluns a la ciutat de València el món semblava estar al revés. Els nazis passejaven pels carrers, pels nostres barris i els veïns i les veïnes estaven tancats a les seues cases. Els feixistes, sense cap problema, fent apologia de l'assassinat de Guillem Agulló, i els demòcrates, retinguts, identificats i, fins i tot, detinguts.

Per això voldria començar la meua intervenció fent un reconeixement públic, important, a la gran resposta democràtica dels veïns i veïnes del barri de Benimaclet. *(Aplaudiments)*

Una resposta cívica davant l'odi dels nazis, però també volem fer una crida a tots els poder públics perquè el que va passar el dilluns passat mai més torne a passar. Mai més nazis en els nostres barris i mai més nazis en els nostres carrers. *(Aplaudiments)*

I ara, sí, senyor president, hui des de Compromís volem saber, com valora el Consell que el Ministeri d'Hisenda no haja acceptat la proposta valenciana d'un fons d'anivellament que compense l'infrafinançament dels valencians i valencianes?

I li faig esta pregunta amb la sorpresa, que últimament observe, de que quan des de Compromís li fem alguna pregunta, des d'alguns s'interpreta com una tensió o un trencament, paraules, jo crec, que massa grosses des del meu punt de vista. I em sol vindre al cap una paròdia de Las Meninas –un grup, no és de *Las Meninas* antigues– que es va fer viral fa un parell d'anys on la infanta Margarida li deia a Velázquez: *Tenemos que inventarnos dramas*.

Estarem d'acord, senyor president, en què el veritable drama no el vivim ací a les Corts cada dijous quan jo li faig a vosté una pregunta sinó que el viuen els valencians i valencianes en esta crisi social, econòmica i climàtica. El drama el viuen els treballadors i treballadores que tenen por de perdre la seua faena, que no entenen que estan en l'atur i que no en troben. El drama el viuen les persones malaltes cròniques que tenen por de que se sature el sistema de salut públic. El drama el viuen el xicotet comerç que veu com les vendes no es recuperen o els joves que veuen cada vegada més lluny la seua emancipació.

El drama el viuen tants valencians i valencianes amb estos moments d'incertesa i desesperació. I eixos mateixos valencians i valencianes el que li demanen als poders públics, precisament, és que peguem un pas al front, que donem certeses, que donen seguretat, que donen tranquil·litat, i en eixa línia és la que treballa el govern del Botànic.

Per això, és una gran notícia el pas que es va anunciar este dimarts d'anunciar la recuperació del departament de sanitat de Torrevella. Enhorabona consellera, enhorabona Consell, per donar esta notícia i per posar de manifest que la sanitat és un dret i que no pot ser mai un negoci. *(Aplaudiments)*

És el moment, senyor president, d'enfortir els serveis públics, clar que sí, perquè són la garantia de donar certeses i seguretat a les persones. La certesa de que, per molt greu que siga la crisi, els nostres xiquets i xiquetes continuaran tenint aules dignes; que, per molt greu que siga la crisi, hi haurà una metgessa que t'atenga encara que no tingues la butxaca plena de diners; la certesa de que, si et van mal les coses, tindràs una renda valenciana que t'ajudarà en eixe moment.

Però, com ja hem dit altres vegades, este govern treballa amb una mà nugada a l'esquena i és per la falta de finançament, ens falten recursos per garantir els drets de la ciutadania. Per això, des de Compromís, volem centrar el debat no només en com repartim la despesa sinó també en com s'augmenten les ingressos i ahí tenim el debat que s'ha obert sobre els ingressos i els impostos.

Per cert, també parla d'això –vam parlar la setmana passada, continuarem parlant d'això, hui ha parlat el senyor Cantó– també parla l'FMI, ja ho ha dit vosté. Precisament, l'FMI el que diu és que s'han de pujar els impostos als més rics, que és precisament el contrari del que estan fent en Madrid el Partit Popular i Ciudadanos, *(aplaudiments)* que, a més, no contracten metges ni personal sanitari.

Doncs, mire, li diré una cosa, li diré una cosa a la dreta, no és el nostre model, no ens faran vostés madrilenys en eixe aspecte, no ens faran madrilenys. *(Aplaudiments)*

Però també necessitem una reforma urgent del sistema de finançament i no ens quedem en l'abstracte. Estem parlant